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Уважаемые
жители района!

В соответствии со статьей 40
Градостроительного кодекса РФ ко-
миссия по подготовке генеральных
планов и правил землепользования и
застройки сельских поселений муни-
ципального района «Кыринский рай-
он» проводит публичные слушанья
в части внесения изменений в пра-
вила землепользования и застройки
сельского поселения «Мангутское».
Публичные слушанья будут прово-
диться 18 мая 2022 года в 15 часов по
адресу: с. Кыра, ул. Ленина, 38, зал
заседаний администрации муници-
пального района «Кыринский рай-
он».

Предложения и замечания отно-
сительно указанных вопросов пуб-
личных слушаний жители Кыринско-
го района, юридические и иные за-
интересованные лица могут предста-
вить до 13 мая 2022 года включитель-
но по адресу: с. Кыра, ул. Ленина, 38,
каб. № 16, тел. 8(30235) 2-13-72. По
указанному адресу и телефону вы
можете ознакомиться с информаци-
ей о публичных слушаньях.

СВОЮ работу депутат начал со
встречи с главой района Любовью Са-
кияевой и специалистами районной ад-
министрации, чуть позднее встретился
с предпринимателями, а затем и с кы-
ринским активом: руководителями и со-
трудниками организаций района и Кыры,
которые озвучили депутату множество
волнующих их вопросов и проблем.

Говоря о том, какая работа сейчас
проводится при его непосредственном
участии, Юрий Иннокентьевич отметил,
что в первую очередь ведется работа
над изменениями в законодательстве на
федеральном уровне для урегулирова-
ния завышенных цен. По его словам,
сейчас Забайкальскому краю позволя-
ют упорядочить цены на лекарства и
продукты, а также на товары первой не-
обходимости, но есть еще много услуг
и товаров, цены на которые нужно уре-
гулировать, это, например, ГСМ, элект-
ричество, топливо. Проблема, как дума-
ет депутат, в том, что в регионе слабо
представлено свое производство, а по-
ставки ведутся из других регионов.

На вопрос присутствующих о высо-
кой цене на офисную бумагу и в целом
о ее недостатке Юрий Григорьев отве-
тил, что при изготовлении бумаги дей-
ствительно используется импортная со-
ставляющая, и вопрос о ее замещении
решается в первоочередном порядке.
Как он сказал, бумага будет произво-
диться немного другого качества, по
другой технологии, и скорее всего она
не будет такой белоснежной как рань-
ше.

Из-за проблемы с бумагой, как ска-
зала депутату председатель комитета
образования Нина Куклина, уже появи-
лись слухи об отмене ОГЭ и ЕГЭ для
школьников, так как на экзаменах, в том
числе на тренировочных, тратится очень
много бумаги. Юрий Иннокентьевич
уверил ее, что решения об отмене экза-
менов не принимали и даже не заявляли
об этом. Наоборот, сейчас делается все
для того, чтобы увеличить мощности
производства бумаги.

Еще один вопрос, который задала
Нина Александровна, касался увеличе-
ния квоты по программе «Земский учи-
тель». На весь Забайкальский край в
этом году выделено всего 18 мест по
этой программе, тогда как, по ее сло-

Депутатом Государственной Думы Российской Федерации Юрий Иннокентьевич Григорьев был избран
в сентябре прошлого года по избирательному округу № 44, в который также входит и наш район. И вот
12 апреля Юрий Иннокентьевич  приехал в Кыринский район с рабочим визитом, чтобы ознакомиться
с ситуацией, которая сейчас сложилась в районе и возможно, помочь в решении каких-то насущных вопросов.

вам, только в Кыринском районе сво-
бодны 22 учительские вакансии.

Юрий Иннокентьевич, помечая воп-
рос в своем ежедневнике для дальней-
шего рассмотрения, отметил, что поми-
мо всего этого нужно подходить к тому,
чтобы медиков и учителей приравнивать
к государственным служащим. Медици-
на и образование – это государственная
задача, считает депутат, и поэтому к этой
сфере необходим другой подход и, ко-
нечно же, повышение заработка.

Активисты Кыринского района рас-
сказали депутату о таких проблемах,  как
отсутствие лекарственных средств в
больнице. Доходит вплоть до того, что
нет банального физраствора, перчаток
и пластыря. Людям, которые лежат в
больнице, приходится приобретать ле-
карства  и расходный материал за свой
счет. Была поднята также проблема без-
надзорных собак, в частности, в отсут-
ствие средств для более обширного от-
лова, дороговизне содержания собак в
приютах, а также и в сложности возвра-
щения собак в среду обитания, пусть и
стерилизованных, вакцинированных, но
необязательно избавившихся от агрес-
сии. Еще одна проблема касалась нало-
гов от недропользователей, которые по
большей части не зарегистрированы в
районе, хотя и работают на его террито-
рии, и тем не менее местный бюджет от
этого не получает почти ничего, а так-
же о принятии закона о вольноприноси-
тельстве, которое тоже могло бы по-
полнить бюджет. Комментируя после-
дний вопрос, Юрий Иннокентьевич от-
метил, что он уже поднимался неоднок-
ратно, но главное отрицательное заклю-
чение идет от органов ФСБ, которые
опасаются краж на золотодобывающих
предприятиях.

Немаловажной проблемой транспор-
тных перевозок поделилась с депутатом
глава района Любовь Сакияева. Она рас-
сказала, что, несмотря на периодичес-
кое объявление аукциона, на него никто
не заходит, а именно по причинам стро-
гих требований, которые предъявляют-
ся к перевозчикам. Возможно, считает
глава, в городе, где очень много транс-
порта, такие требования обоснованны,
но они не работают в сельской местно-
сти. Альтернативой этому, считает Лю-
бовь Цеденовна, может стать субсиди-

рование потенциального перевозчика из
краевого бюджета. Еще одной пробле-
мой, по словам главы района, стал кад-
ровый вопрос муниципалитета, в част-
ности, администраций. Толковые люди
вынуждены увольняться с места рабо-
ты из-за низкого денежного содержания
и устраиваться на предприятия, уезжать
на вахты для того, чтобы прокормить
семью.

Подытоживая, Любовь Цеденовна
сказала, что в районе всегда рады, ког-
да приезжают депутаты, сенаторы, осо-
бенно из Москвы, потому что именно
там как раз находится вся законодатель-
ная «кухня», и когда будут рассматри-
ваться очередные законы, есть надеж-
да, что мнения и проблемы «низов» бу-
дут учитываться.

После встречи с активом Юрий Гри-
горьев побывал в районной больнице,
где обстоятельно побеседовал с глав-
ным врачом Кыринской ЦРБ Иваном
Логиновым, который рассказал о начав-
шемся ремонте старой поликлиники, и
о самых последних приобретениях
больницы, среди которых новый рент-
ген-аппарат, маммограф и кислородный
концентратор. Поведал Иван Михайло-
вич депутату и о том, что в плачевном
состоянии находится детское отделе-
ние, которое они после разговора посе-
тили и осмотрели. Тут, как сказал глав-
ный врач, речь может идти только о по-
стройке нового здания, пусть даже и мо-
дульного. Ремонтировать старое просто
нерентабельно. Проблема есть и со зда-
нием морга, который совсем мал, да к
тому же в штате нет своего судмедэкс-
перта, только патологоанатом. Ремонта
требует и двухэтажное здание стациона-
ра. Что касается ответа на вопрос о ле-
карственном обеспечении, более под-
робно об этом – в официальном ответе
главного врача главе Кыринского райо-
на в следующем номере.

Прежде чем вернуться в Читу, Юрий
Григорьев посетил село Хапчеранга, где
также встретился с активистами села,
которые поделились с ним своими про-
блемами. Большую часть вопросов, за-
данных хапчерангинцами, можно будет
решить на местном уровне, ради этого
в ближайшее время там пройдет сход
жителей, на который будут приглашены
все специалисты, в ответах которых нуж-
даются жители села. Тем не менее, де-
путат пообещал взять на контроль воп-
рос рекультивации хвостохранилища в
селе, который вот уже много лет зада-
ется самым разным инстанциям, но под-
вижек в этом направлении нет.

Каждый раз, когда какой-либо чинов-
ник приезжает к нам с рабочим визитом,
жители, специалисты администрации,
главы сел и района делятся с ними на-
шими проблемами, чаяниями и желани-
ями. Я соглашусь с главой района, что
чем больше мы говорим о проблемах в
глубинке, тем больше вероятность, что
мы будем не только услышаны, но на
наше мнение будут еще и опираться при
принятии глобальных решений. А кто как
не депутаты, избранные нами, должны
стать проводниками пожеланий к выше-
стоящей власти!?

Татьяна АКСЕНОВА

Визит Юрия Григорьева:
вопросы, проблемы, надежды...

Коронавирусом в Забайкальском крае
за сутки заболели 69 человек, это ми-
нимальное число с 10 июня
2021 года. Новые данные о количе-
стве заболевших ИА «Чита.Ру» сооб-
щили 15 апреля в пресс-службе пра-
вительства региона.

В начале года суточная заболевае-
мость в Забайкалье составляла менее
100 случаев, резкий рост начался с 1 фев-
раля — за пять дней число заболевающих
выросло с 500 до 1 тысячи человек.

С начала пандемии вирус обнаружен
у 167 365 забайкальцев. За прошедшие сут-
ки 261 человек вылечился от коронавиру-
са, общее количество победивших болезнь
забайкальцев составило 163 367.

За весь период COVID-19 унёс жизни 2
656 человек, за последние сутки в крае под-
тверждён один летальный случай от коро-
навируса.

В моногоспиталях Забайкалья прохо-
дят лечение пациенты с разной степенью
тяжести новой коронавирусной инфекции,
из них 29 человек находится в тяжёлом со-
стоянии, шесть подключены к аппаратам
искусственной вентиляции лёгких.

ИА «Чита.ру»

Таких показателей в
Забайкалье не видели год



Беспилотники следят
за соблюдением правил

пожарной безопасности
На территории лесного фонда

Читы и Читинского района сотруд-
ники Минприроды и ГКУ «Управле-
ние лесничествами Забайкальского
края» следят за соблюдением пра-
вил пожарной безопасности с помо-
щью беспилотного летательного
аппарата.

«Основная задача, поставленная пе-
ред государственными лесными инспек-
торами ведомств, носит предупреди-
тельный характер и направлена на охра-
ну лесов», - уточнили в отделе организа-
ции государственного надзора в лесах
Минприроды.

Отметим, что беспилотные летатель-
ные аппараты инспекторы начали при-
менять в работе с апреля текущего года.

В патрулировании земель лесного
фонда Забайкалья продолжают прини-
мать участие и самолеты «Цессна». Воз-
душные патрули работают в Петровск-
Забайкальском, Красночикойском, Ак-
шинском, Кыринском, Дульдургинском
и Ононском районах.

Поддержка для молодых
предпринимателей

Комплекс мер поддержки для вновь
созданных и молодых предпринимате-
лей будет действовать в 2022 году в ре-
гионе. Об этом сообщили в министер-
стве экономического развития Забайка-
лья.

«Помогать будем всеми возможны-
ми способами. А именно – налоговыми
каникулами для вновь созданных инди-
видуальных предпринимателей, приме-
няющих упрощенную (УСН) или патен-
тную систему налогообложения (ПСН),
по определенным видам деятельности
(Закон Забайкальского края от 24 июня
2015 года № 1178-ЗЗК). Также снижен-
ными ставками налога для предприни-
мателей, осуществляющих деятельность

Новости
Правительства
Забайкальского

края

в населенных пунктах Забайкалья чис-
ленностью населения менее 1 тыс. чел. и
применяющих УСН . Это 1 % (если
объектом являются доходы) и 5 % (если
объектом являются доходы, уменьшен-
ные на величину расходов) для всех ви-
дов деятельности»,- рассказал вице-пре-
мьер правительства региона Александр
Бардалеев.

Во втором полугодии 2022 года пла-
нируется финансовая поддержка в виде
грантов для молодых предпринимателей
в возрасте до 25 лет. Размер – от 100 до
500 тысяч рублей (софинансирование
25%). Данная мера будет осуществлять-
ся в рамках реализации национального
проекта «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной
предпринимательской инициативы».

«И даже это – еще не все. Для мо-
лодых предпринимателей будут микро-
займы в микрофинансовых организаци-
ях для обеспечения софинансирования
в размере 25% в целях реализации про-
екта в сфере молодежного предприни-
мательства», - добавил Александр Бар-
далеев.

Премьер-министр России Михаил
Мишустин 7 апреля на ежегодном от-
чёте о работе правительства в Государ-
ственной Думе заявил, что важнейший
приоритет сегодня – это стабильная ра-
бота предприятий. А также - обеспече-
ние компаний оборотными средствами,
чтобы люди по-прежнему получали зар-
плату. Для этого надо сохранить рабо-
чие места, а значит - предприятия. Пра-
вительство страны включило в план от-
дельные меры поддержки системооб-
разующих предприятий, обновило их пе-
речень.

«Внимательно следим за финансово-
экономическим состоянием. Они не
просто сами обеспечивают занятость -
на них завязаны многочисленные по-
ставщики. Для таких организаций прини-
маются специальные программы льгот-
ного кредитования. Есть решения для
промышленности, сельского хозяйства,
энергетики. Готовятся для строитель-
ства и других отраслей», - сказал пре-
мьер-министр.

Ремонт автодорог
по нацпроекту

По национальному проекту «Безо-
пасные качественные дороги» в Забай-
калье отремонтируют порядка 285 ки-
лометров региональных дорог. Работы
по наиболее сложным участкам обсуди-
ли 13 апреля на совещании в правитель-
стве региона под председательством
губернатора Забайкалья Александра
Осипова.

«Всего в этом году будет отремон-
тировано 24 участка автомобильных до-
рог регионального значения общей про-
тяженностью почти 285 километров. На
данный момент торги объявлены по 19
объектам, законтрактовано 16 объек-
тов, в торгах - три объекта», - сказал и.о.
руководителя краевого Минстроя Сер-
гей Кривощеков.

В частности, участники совещания
подробно обсудили проведение работ на
участках Могойтуй-Сретенск-Олочи,
Новая Кука-Могзон-Хилок, Бырка-Акша.
Губернатор края подчеркнул, что край-
не важно отслеживать сроки выполне-
ния ремонта подрядчиками, вовремя
реагировать на невыполнение работ, а
также контролировать качество и при
необходимости требовать выполнения
гарантийных обязательств.

В ходе совещания участники также
обозначили планы по реализации нацп-
роекта на территории региона в 2023-
2024 годах. Глава региона отметил, что
выбор участков дорог должен в первую
очередь зависеть от потребностей жите-
лей региона.

«Нужно оптимально распоряжаться
средствами. Необходимо отремонтиро-
вать наиболее интенсивные по движе-
нию участки», - подчеркнул Александр
Осипов.

В рамках нацпроекта также ремонти-
руются мосты и путепроводы. Губерна-
тор поручил синхронизировать эти ра-
боты с ремонтом автодорог, а также оце-
нить критичность состояния мостов и
ставить в приоритет наиболее аварий-
ные участки.

Напомним, национальные проекты
России утвердил своим указом в 2018
году президент страны Владимир Путин.
Их цель - обеспечить социально-эконо-
мическое развитие государства, повы-
сить уровень жизни людей, создать ус-
ловия для самореализации и раскрытия
таланта каждого человека. Благодаря
нацпроектам в регионе строятся новые
школы и дошкольные учреждения, ре-
монтируются поликлиники и больницы,
строятся и восстанавливаются дороги,
благоустраиваются парки и скверы. За-
байкалье в 2022 году участвует в 12 на-
циональных проектах, на их реализацию
в бюджете региона предусмотрено 22
миллиарда рублей.

Нацпроект «Демография»
В этом году у 878 забайкальцев есть

возможность получить новую специ-
альность в рамках национального про-
екта «Демография». Запись на бесплат-
ное переобучение уже открыта на пор-
тале «Работа России» (https://
trudvsem.ru). При необходимости специ-
алисты центра занятости помогут опре-
делиться со специальностью и програм-
мой обучения.

По данным Минтруда РФ, соискате-
лям доступно свыше 23 тысяч образова-
тельных программ, при этом для каждо-
го региона набор программ свой - он
сформирован с учетом потребностей
локального рынка труда. Для желающих
переобучиться представлены програм-
мы разного уровня сложности, в зави-
симости от их уровня подготовки.

Подать заявку можно на портале «Ра-
бота России». Сейчас записаться на обу-
чение могут следующие категории со-
искателей:

– граждане до 35 лет, которые пос-
ле завершения учебы или военной служ-
бы более четырёх месяцев не могут
найти работу;

– молодежь до 35 лет без профессио-
нального или высшего образования;

– молодые люди до 35 лет, находящи-
еся под риском увольнения;

– студенты последних курсов высших
и средних профессиональных учебный
заведений, если для них отсутствует под-
ходящая работа по полученной специ-
альности;

– молодые мамы в декрете;
– неработающие матери дошкольни-

ков;
– граждане 50 лет и старше;
– предпенсионеры.
Напомним, обучение в рамках нацп-

роекта «Демография» бесплатное. Про-
граммы отобраны тремя федеральными
операторами - агентством развития про-
фессионального мастерства (Ворлдс-
киллс Россия), Томским Государствен-
ным Университетом и Российской ака-
демией народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте РФ.

Проконсультироваться по всем до-
полнительным вопросам можно по те-
лефону краевого центра занятости насе-
ления 8 (3022) 21-74-42.

Губернатор Забайкалья
призвал граждан

сплотиться
Губернатор Забайкалья Александр

Осипов в первой части интервью в эфи-
ре ГТРК «Чита» («Россия-24») 14 апре-
ля подчеркнул, что первоочередная обя-
занность всех граждан – поддержка во-
еннослужащих, их семей, находиться в
единстве, вместе укреплять экономику
страны.

«Народ и армия едины. Наша глав-
ная обязанность – это обеспечить функ-
ционирование всех сфер жизни эконо-
мики, социальной сферы и инфраструк-
туры. Никаким образом ничего не дол-
жно нарушаться, ухудшаться и ослабе-
вать. Поэтому все задачи, которые у нас
стоят, должны выполняться. И в первую
очередь, понятно, что враги, они не про-
сто не дремлют, они сейчас «из кожи вон
лезут», чтобы каким-то образом поко-
лебать нас. Они все для этого делали де-
сятилетиями. Они засорили весь эфир в
социальных сетях. Они десятилетиями
старались нести всё, чтобы нас раско-
лоть. Им это, слава богу, не удалось. В
первую очередь, они нацелены на то,
чтобы подорвать тыл. Они прямо это и
говорят: «Мы хотим разрушать эконо-
мику, разрушать социальное и обще-
ственное единство в России». Они пони-
мают, что с военнослужащими ничего
сделать не могут, что армия точно ре-
шит все свои задачи. Поэтому мы, в пер-
вую очередь, мы обязаны сделать все для
военнослужащих, их семей и всех наших
забайкальцев», - добавил Александр
Осипов.

Информация Правительства
Забайкальского края

ДЕВЯТОГО апреля на
взлетной полосе стартовал мар-
шрут здоровья. Спортсмены,
активисты пришли поддержать
эту акцию и принять в ней учас-
тие. Среди них Надежда Степа-
новна Рагина, Нина Николаевна
Заикина, Валентина Артемовна
Климова, Анжелика Вячесла-
вовна Еремеева, Юлия Ивано-
ва, Владислав Иванов и Евгения
Логинова. Маршрут с исполь-
зованием палок для скандинав-
ской ходьбы был выбран до
озера и занял два часа.

Âñåðîññèéñêàÿ àêöèÿ

10000 шагов к жизни
В рамках Всемирного дня здоровья проводилась
Всероссийская акция «10000 шагов к жизни»,
направленная на достижение целей национального
проекта «Демография» и привлечение как можно
большего количества людей к двигательной активности
и здоровому образу жизни.

щий. Ходьба не имеет практи-
чески никаких противопоказа-
ний, и польза будет ощутима
уже через несколько трениро-
вок. Участники акции получи-
ли бодрый заряд энергии, отдох-
нули, а также посетили досто-
примечательность нашего лю-
бимого села.

Скандинавская ходьба отно-
сительно новый вид спорта, ко-
торый воздействует на все
группы мышц и позволяет бы-
стро и безопасно похудеть. Это
хорошая альтернатива бегу или
езде на велосипеде. Особенно-
сти скандинавской ходьбы в
том, что она помогает сжечь
калории и улучшить общий то-
нус организма. Несмотря на
большие физические нагрузки,
после тренировки нет чувства
усталости. Благодаря сканди-
навской ходьбе суставы и связ-

ки становятся более эластич-
ными. Регулярные тренировки
избавят от боли в пояснице.

Помимо того, что сканди-
навская ходьба хорошо влияет
на здоровье, её особенность
заключаются в том, что зани-
маться может любой желаю-

Хочу поблагодарить наших
спортсменов за участие в ходь-
бе, преданность спорту и дос-
тигнутые результаты. Будем
вместе развивать этот новый
вид спорта. Приходите, приво-
дите родных и близких, будем
всем рады. Тем, у кого нет па-
лок для скандинавской ходьбы,
выделим их напрокат. Следую-
щий выход по маршруту здоро-
вья смотрите в объявлениях
мессенджера «Viber», по всем
интересующим вопросам обра-
щайтесь в Комитет культуры,
спорта и молодежной полити-
ки по телефонам: 21-3-30, 8-914-
138-32-67.

Е. ШАРОНОВА, главный
специалист по спорту

и молодежной политики
комитета культуры



Я с раннего детства знала,
что в школе есть музей, мне так
хотелось там побывать. Когда я
училась в пятом классе, с инте-
ресом стала посещать кружок
«Юный краевед». Мне нрави-
лось изучать историю нашего
села, встречаться со старожила-
ми, затаив дыхание слушать их
рассказы о прежней жизни, об
их родных, проводить экскурсии
для учащихся школы и гостей
музея. В старших классах я не
раз принимала участие в крае-
ведческих конкурсах исследова-
тельских работ.

В этом году нашему школь-
ному краеведческому музею
исполняется 60 лет со дня осно-
вания. Я решила рассказать на
страницах газеты о нашем му-
зее, о его основателе, о сегод-
няшнем дне музея.

B 1962 году под руковод-
ством Тимофеева Юрия Петро-
вича в школе с. Верхний-Ульхун
Кыринского района был создан
школьный историко-краевед-
ческий музей.

Работа по созданию истори-
ко-краеведческого музея нача-
лась со сбора старинных монет
и бумажных денег. Приносили
также старинные медали, раз-
личные знаки. С этого и пове-
лось все старинные интересные
предметы быта и обихода, ору-
дий труда приносить в школу. С
1963-64 учебного года перешли
к изготовлению и сбору чучел
зверей и птиц. А затем родилась
идея показать в музее истори-
ческое прошлое нашего края,
его современную жизнь, исто-
рию своего села, колхоза. Уча-
щиеся изучали краеведческую
литературу, записывали воспо-
минания старожилов села, вете-
ранов войны и труда, колхозно-
го движения, готовили фотогра-
фии, макеты, оформляли альбо-
мы и стенды.

Постепенно материал накап-
ливался, и при его систематиза-
ции были выделено 12 разделов.

Основатель  музея
Тимофеев Ю.П.

В далёком 1961 году при-
ехал в село Верхний Ульхун
Юрий Петрович Тимофеев. Ро-
дился он в 1931 году в Забай-
кальском поселке Хилок Чи-
тинской области в учительской
семье Петра Харитоновича и
Надежды Павловны Тимофее-
вых. Его детство, как и всех его
сверстников военных лет, ста-
вило сложные вопросы и про-
блемы, учило и закаляло. Отец

Юрия Петровича ушёл на вой-
ну прямо с экзамена, оставив
жену с четырьмя детьми. Те
долгие суровые годы были на-
полнены тревожным бесконеч-
ным ожиданием писем с фрон-
та. Уже тогда родилась у под-
ростка мечта - посвятить себя
служению людям и Родине, и
после службы на восточных
рубежах страны, в морском
флоте, Юрий Петрович стал
студентом Читинского педаго-
гического института. После его
окончания он бессменный учи-
тель истории Верхнеульхунской
школы. Не одно десятилетие
проработал он учителем и ди-
ректором школы. За эти годы
горячо полюбил он наше село,
с огромным уважением отно-
сился к людям, проживающим
здесь.

Человек, одарённый от при-
роды, он был по-настоящему
талантлив и щедро делился сво-
ими знаниями. Десяткам, сот-
ням своих воспитанников он
стремился дать не только школь-
ные знания, но и привить лю-
бовь к родному краю, к его ис-
тории, культуре, природе. Мно-
гие годы Юрий Петрович кро-
потливо занимался изучением
истории села, школы, пионерс-
кой и комсомольской организа-
ции, и никто в деревне лучше
его не знал родословной почти
каждой семьи. Учитель - комму-
нист неоднократно избирался
депутатом сельского и районно-
го советов, один из лучших про-
пагандистов района и области.

Главный итог деятельности
Юрия Петровича - музей, огро-
мен труд его созидателя и ру-
ководителя. Юрий Петрович из
тех «тихих, умных и самоотвер-
женных людей, которые сидят
в архивах либо копаются в за-
пасниках музеев, в земле, в раз-
валинах, извлекая ту самую «зо-
лотинку», без которой казна и
История Отечества нашего
есть неполная», как писал со-
ветский писатель  Константин
Паустовский.

28 лет нет с нами Юрия
Петровича. Ему посмертно при-
своено звание «Почётный граж-
данин Кыринского района». В
2007 году музею присвоено
имя Тимофеева Юрия Петрови-
ча.

За свой самоотверженный
труд он был награждён орде-
ном Трудового Красного зна-
мени, медалями «За освоение
целинных земель», «За добле-
стный труд» к 100-летию со дня

рождения В.И.Ленина, удосто-
ен звания «Отличник народно-
го просвещения», а также мно-
гими грамотами и благодарно-
стями. О нём написано в «Эн-
циклопедии Забайкалья» и
«Учительской славе Забайка-
лья».

30 сентября 2017 года со-
стоялось торжественное от-
крытие мемориальной доски
памяти Юрия Петровича Тимо-
феева. Этим была отдана дань
памяти учителю, смыслом жиз-
ни которого было увековече-
ние человека, его дел, сохране-
ние навеки истории школы,
села...

Любимым его изречением
были слова Максима Горького:
«Нужно любить то, что делаешь,
и тогда труд возвышается до
творчества».

О чем повествуют
экспозиции музея?

Одна из экспозиций музея
рассказывает о первом комите-
те бедноты и первом председа-
теле Михаиле Тихоновиче Вла-
сове, возглавившем партизанс-
кое движение и зверски заму-
ченном белобандитами Семе-
нова во время гражданской вой-
ны. На основании рассказов
старожилов села, а также вос-
поминаний сына Власова Кузь-
мы Михайловича было установ-
лено место гибели красного
партизана и его могила.

В 1967 году в центре села
воздвигнут Михаилу Тихонови-
чу Власову памятник, который
находится под  постоянным
вниманием пионеров-тимуров-
цев. С сыном красного парти-
зана Кузьмой Михайловичем
школьников завязалась крепкая
дружба. До последних дней его
жизни они вели с ним перепис-
ку. Кузьма Михайлович являлся
почетным пионером дружины,
участником школьных и район-
ных краеведческих конферен-
ций, торжественных встреч.

Другой раздел музея расска-
зывает о возникновении в 1728
году пограничного казачьего
разъезда, а затем поселения
Верхний Ульхун. Записаны вос-
поминания и рассказы о первых
жителях, о жизни казачества, о
местах первых поселений, сде-
ланы фотографии этих мест, са-
мых старых домов. Весь собран-
ный материал был обобщен и
обработан к 250-летию села, ко-
торое отмечали в 1978 году.

Особое место в работе со-
вета музея отводится поиску
материалов о земляках, защи-
щавших нашу Родину от врага в
годы Великой Отечественной
войны. Не одно молодое поко-
ление ульхунцев участвовало в
этой работе, начиная с 1964 года.
Итогом явилось открытие в му-
зее 9 мая 1985 года зала боевой
и трудовой славы. А начиналось
так... В 1964 году в школу пере-
дали заметку из газеты «Адыгей-
ская правда», в которой говори-
лось том, что недалеко от кав-
казского села Шаумян пионеры
нашли солдатский медальон с
адресом погибшего солдата. Им
оказался наш односельчанин

Логинов Алексей Николаевич,
считавшийся без вести пропав-
шим. Ребята нашей школы ра-
зыскали сестер погибшего ге-
роя, были сделаны запросы в
отдел учета Министерства обо-
роны СССР и Центральный му-
зей Советской Армии. Из при-
сланных ответов узнали, что
Логинов А. Н. похоронен в брат-
ской могиле на горе «Семашко»
y села Шаумян. Воспоминания
сестер и сверстников погибше-
го, уходивших вместе на фронт
и вернувшихся живыми, записа-
ны и хранятся в музее. А 9 мая
1965 года сестры А. Н. Логино-
ва уезжали на могилу брата. Они
везли с собой сибирские дерев-
ца, отправленные пионерами
нашей школы. Имя воина-зем-
ляка носит одна из улиц Шаумя-
на и нашего села. В пионерской
дружине было хорошей тради-
цией присваивать имя А. Н.
Логинова одному из отрядов.

В настоящее время в музее,
в зале боевой славы собран и
хранится материал о каждом
ветеране войны. Ребята ходили
по домам, записывали воспо-
минания ветеранов о земляках,
с которыми воевали, приглаша-
ли их в школу. Нередко ветера-
ны передавали на хранение в
музей Благодарности от Вер-
ховного Главнокомандующего
И.В. Сталина. Здесь же хранят-
ся письма, похоронки, отдан-
ные родными погибших. Из на-
шего села более 200 жителей
ушло на фронт, многие из них
не вернулись с поля боя. Вои-
нам-землякам, погибшим в
годы войны, в честь 30-летия
Победы, в 1965 году в селе
установлен памятник, над кото-
рым шефствует один из пионер-
ских отрядов. Вокруг школьни-
ки разбили парк, летом здесь
цветут цветы, а 9 мая почтить
память земляков сюда прихо-
дит все село. Благодаря рабо-
те музея все знают, что наши
земляки воевали под Москвой,
на Курской дуге, под Сталинг-
радом, штурмовали Берлин,
участвовали в параде Победы.

Так один из стендов пове-
ствует о защитниках Москвы
1941 года на знаменитом Боро-
динском поле. Семен Николае-
вич Титов - старейший учитель
нашей школы, ветеран войны и
труда, председатель совета ве-
теранов, участник этого сраже-
ния. Его воспоминания записа-
ны и хранятся в музее. Именно
он помог установить связь с
Петровым Александром Федо-
сеевичем, который в 20-е годы
был воспитанником  Верхнеуль-
хунской погранзаставы, затем
учился в военном училище, был
на Хасане и Халхин-Голе. А в
годы Великой Отечественной
войны начальник штаба полка.
Он награжден орденами Лени-
на и Боевого Красного Знаме-
ни. Много лет ветеран войны,
друг нашего музея, проживал в
городе Пятигорске. Переписка
с ним продолжалась больше 10
лет. В музее хранится альбом с
воспоминаниями А. Ф. Петро-
ва, лично составленными, кни-
ги о войне, фотографии встреч
ветеранов войны, участником
которых он был, памятные
значки, сувениры, присланные в
дар музею.

Хранятся в музее также бо-
евые ордена и медали нашего
земляка Константина Павлови-
ча Власова, погибшего под
Сталинградом, а также доку-
менты, переданные его доче-
рью, со слов которой ребята
записали рассказ об отце. Груп-

па учащихся нашей школы по-
бывала в городе-герое Волгог-
раде на Мамаевом кургане, где
среди фамилий погибших зна-
чится и фамилия нашего земля-
ка. Ребята привезли горсть зем-
ли, политой кровью доблест-
ных защитников города, кото-
рая хранится в музее в зале бо-
евой и трудовой славы.

В этом же зале музея нахо-
дятся документы, воспомина-
ния, фотографии, рассказываю-
щие о героизме тружеников
тыла в годы войны: женщинах-
трактористках, заменивших
мужчин за рычагами трактора,
женщинах, награжденных меда-
лями «За доблестный труд в
годы войны». Большое место
занимает экспозиция «Трудовая
слава», рассказывающая о ге-
роях первых пятилеток, земля-
ках-стахановцах, а также о двух
председателях колхоза - кава-
лерах орденов Ленина Петре
Савватеевиче Прокушеве и
Алексее Афанасьевиче Трухи-
не, сделавших очень многое
для развития нашего села. На
домах, где они жили, установ-
лены мемориальные доски, и
улицы, на которых они жили,
названы их именами.

Экспозиции музея постоян-
но обновляются, пополняются
новыми материалами. Актив
музея записывает воспомина-
ния, продолжает вести поиск
интересных фактов из истории
села и встречаться с живыми
свидетелями событий.

Члены кружка «Юный кра-
евед», который много лет рабо-
тает на базе музея, проводят
большую работу  по оказанию
помощи ветеранам войны, тру-
женикам тыла. На домах вете-
ранов войны краеведы укрепи-
ли пятиконечные звезды. Жите-
ли села - частые гости музея,
им всегда рады. Ребята - экс-
курсоводы знакомят их с раз-
делами музея, с историей  села.

Раньше на базе музея про-
водились общешкольные и рай-
онные краеведческие конфе-
ренции, на которых коллектив
музея не раз удостаивался чес-
ти защищать район на област-
ных конференциях. Ежегодно
краеведы нашей школы уча-
ствуют в районных, краевых,
Всероссийских краеведческих
конкурсах.

Сегодняшний день музея
И сегодня наш музей про-

должает жить, руководит им
Волошина Ольга Васильевна,
достойно принявшая эстафету
музейного дела, и рьяно боле-
ющая за его развитие. Ольга
Васильевна работает в музее с
октября 1998 года. Она - руко-
водитель кружка «Юный крае-
вед», принимает участие в уве-
ковечении памяти погибших
земляков в Великой Отече-
ственной войне.

Научно-исследовательская
работа музея направлена на по-
иск и исследование сведений о
различных исторических пери-
одах жизни села, района и края,
в целях получения новых зна-
ний и применения их в повсед-
невной деятельности музея.
Проводится в различных фор-
мах: получение и изучение ар-
хивных материалов; беседы с
жителями, переписка с земля-
ками, проживающими в других
населенных пунктах края и за
его пределами; обмен сведени-
ями, имеющими историческое
значение с энтузиастами, зани-
мающимися краеведческой ра-
ботой.

Âåðõíåóëüõóíñêîìó ìóçåþ - 60 ëåò

Мы и наши корни
В дни весенних каникул я приняла участие в краевой краеведческой конференции
«Юные исследователи Забайкалья» с работой «Музей - это память общая, гордая,
святая». Выступила успешно в краевом конкурсе, награждена дипломом 3 степени.
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Также проводится поиск,
сбор и исследование экспона-
тов; изучение семейных фото и
документальных архивов. На-
учно-исследовательскую ра-
боту проводят как учащиеся
школы, так и педагогический
состав.

За период с 2015 по 2021 г.г.
на базе музея проведено и
оформлено более 30 научно-
исследовательских работ. Подго-
товленные активом музея ста-
тьи стали составной частью
общественно-политических из-
даний: «Запомните нас молоды-
ми», Чита, Экспресс-издатель-
ство, 2009. «Война в судьбе моей
семьи», Чита: Издательство
«Поиск», 2010., «Отчизны вер-
ные сыны», Чита, Экспресс-из-
дательство, 2012.,«Книга памя-
ти Читинской области», «Книга
памяти жертв политических
репрессий в Восточном Забай-
калье» -  Чита: Издательство
«Поиск», 2006, 8 томов; «Геор-
гиевские кавалеры Забайкальс-
кого казачьего войска» - ООО
«Экспресс-издательство», 2018,
5 томов.

Культурно-просветительс-
кая работа является одним из
важнейших направлений рабо-
ты музея – пропаганда научных
знаний, формирование истори-
ческого мышления и самосоз-
нания. Ценность экспонатов
музея заключается в широких
информационных возможнос-
тях.

На базе музея на постоян-
ной основе проводится экскур-
сионная работа, которая востре-
бована у широкого круга людей:

- учащиеся Верхне-Ульхун-
ской средней школы и других
школ района;

- делегации различных орга-
низаций, учреждений и объеди-
нений района и края, в том чис-
ле Забайкальского войскового
казачьего общества;

- делегации Республики
Монголия различного уровня
(Восточного и Хэнтейского ай-
маков Монголии, 53 и 57 погра-
ничных отрядов Главного Уп-
равления Пограничных войск
Монголии;

- отдельных граждан по их
просьбе.

Последние годы отмечает-
ся интерес к экспозициям му-
зея со стороны граждан России
и Монголии, осуществляющих
туристические поездки как
группами, так и индивидуально.

На базе музея практически
ежегодно проводятся встречи
с забайкальскими писателями и
поэтами, другими представите-
лями творческой интеллиген-
ции.

Материалы музея активно
используются в работе филиа-
ла № 9 МБУК РОМСКЦ Куль-
турно-досуговый центр «Каза-
чество» (Дом культуры с. Вер-
хний Ульхун).

Активом музея за после-
дние годы подготовлено и раз-
мещено в средствах массовой
информации края более 20 ста-
тей, основанных на материалах
музея, преимущественно по те-
матике Забайкальского казаче-
ства и генеалогии.

Материалы музея использо-
вались видеостудией «Рубеж»,
при подготовке цикла фильмов
«Ульхунский бессмертный ба-
тальон» (размещены на плат-
форме YouTube и в социальных
мессенджерах).

Образовательная
и внеурочная работа
В течение последних 3 лет

музей работает в соответствии
с программой «Мы и наши кор-
ни», целью которой является
сохранение исторической памя-
ти и наследия, развитие интере-
са к истории своего народа, род-
ного края, села.

Музей является центром
всей учебно-воспитательной
работы в школе. Тесно связан-
ный  со всем образовательным
процессом, он создает благо-
приятные условия для индиви-
дуальной и коллективной дея-
тельности учащихся, помогает
развивать у них умения само-
стоятельно пополнять свои зна-
ния, ориентироваться в потоке
научной и политической ин-
формации.

Он прививает навыки иссле-
довательской работы учащим-
ся, поддерживает творческие
способности детей, формирует
интерес к отечественной исто-
рии, культуре.

Участники кружка «Юный
краевед» в 1985 и 2005 годах при-
нимали участие во Всероссий-
ских краеведческих конференци-
ях в городе Москве.

Большое внимание музей
уделяет военно-патриотическо-
му воспитанию учащихся. С
этой целью проводятся Дни во-
инской славы, уроки мужества,
тематические вечера, встречи с
ветеранами войны и тружени-
ками тыла. Многие мероприя-
тия организуются методом
проектной деятельности. В те-
чение года в музее проходит
около 40 тематических экскур-
сий, уроков краеведения по раз-
личным темам.

В период ограничения мас-
совых мероприятий в связи с
пандемией и как следствие не
возможности осуществлять де-
ятельность в обычном форма-
те, музеем создана группа
«Школьный музей им. Тимофе-
ева Ю.П. Верхний Ульхун» в со-
циальной сети «Одноклассни-
ки». Где публикуются материа-
лы, фотографии экспонатов и
т.п., представляющих наиболь-
ший интерес. Особое внимание
участников привлекают впер-
вые опубликованные материа-
лы по теме «Верхнеульхунская
станица» и сведения об участии
наших земляков в Великой Оте-
чественной войне.

Выпускники нашей школы,
проживающие в других регио-
нах России и даже страны, не
теряют связи со своей малой
родиной и принимают самое ак-
тивное участие в жизни музея.
С их участием фонды музея по-
полняются различными экспо-
натами. Так с помощью выпус-
кников, ставших моряками,
оформлены экспозиции о рас-
тительном и животном мире
тропиков. Другие подарили му-
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зею ростовой манекен бойца
РККА с формой и атрибутикой
периода Великой Отечествен-
ной войны. Родственники Героя
Советского Союза Г.Д. Гордо-
полова предоставили ряд доку-
ментов и фотоматериалов.

На основе материалов и по
ходатайству музея в период с
1965 по 2004 годы осуществле-
на процедура переименования
улиц села Верхний Ульхун в
честь выдающихся земляков.
Улицы названы в честь Власова
М.Т. - участника гражданской
войны, Логинова А.Н.- погиб-
шего в 1942 году при обороне
Кавказа и считавшегося про-
павшим без вести до 1964 года,
когда его останки с сохранив-
шимся медальоном были най-
дены местными жителями. Ка-
валеров Ордена Ленина Проку-
шева П.С. и Трухина А.А. – орга-
низаторов сельскохозяйствен-
ного производства, бессменных
председателей колхоза «Путь
Ильича» в период с 1953 по 1980
гг.

В 2020 году экспозиция по
истории Забайкальского казаче-
ства пополнилась несколькими,
ранее не известными широко-
му кругу людей фотографиями
казаков Верхнеульхунской ста-
ницы 2-го отдела Забайкальско-
го казачьего войска. Наиболее
интересные из них имеют отно-
шение к семьям атаманов Вер-
хнеульхунской станицы 1895-
1918 гг., землякам - георгиевс-
ким кавалерам, участникам
различных войн и локальных
конфликтов на границах Россий-
ской Империи, участникам рус-
ско-японской войны 1904-1905
гг.

Последние годы отмечает-
ся возросший интерес урожен-
цев и жителей села Верхний
Ульхун к своей родословной,
что неизбежно приводит их к
необходимости обращения к
фондам нашего музея, который
оказывает всемерную помощь
в составлении генеалогическо-
го древа верхнеульхунских се-
мей. Данный фактор, в свою
очередь, так же неизбежно при-
водит к необходимости полу-
чения сведений об истоках ка-
зачьего рода, истории его ста-
новления и службы на россий-
ской границе.

Гости музея
Ни один писатель, побы-

вавший в нашем районе, не про-
езжает мимо нашего музея. В
разные годы у нас побывали Ба-
лябин В.И., его жена Балябина
В.Г., Вишняков М.Е.,  Сажин
В.И., Кузаков Н.Д., Граубин Г.Р.,

Б.И.Кузник., Стефанович Е.В.,
Геннадий Донец. И все они ос-
тавляли добрые пожелания на-
шему музею. Хочется привес-
ти некоторые из них:

- «Меня еще долго будет
согревать тепло встречи с ре-
бятами-ульхунятами. Какие
прекрасные лица, чистые ясные
глаза. Верю ... что традиции доб-
ра, чести, патриотизма будут
всегда жить в вашем славном
коллективе. Владимир Иннокен-
тьевич Сажин, 1995 год»;

- «Я счастлива, что через
много лет после первого зна-
комства с селом смогла вер-
нуться сюда снова. Спасибо
учителям, спасибо детям за
доброту понимание душевность
и человечность. Храни Вас Бог
дорогие друзья! Счастья вам и
благополучия! С уважением и
любовью Елена Стефанович,
член союза российских писате-
лей. 7.10.04»;

- «С удивлением, почтением
и даже каким -  то восторгом оз-
накомился с замечательным
музеем. Подвижничество (ина-
че не назвать) людей, которые
его закладывали, поддерживали
и бережно хранят и ухаживают
в настоящее время это-подвиг.
Дай бог, чтобы этот музей со-
хранился на долгие-долгие годы.
Сын Героя Советского Союза
Гордополова Г.Д. Гордополов
Геннадий Геннадьевич.
30 октября 2012 года»;

«Мы, журналисты газеты
«Вечорка» после длительной
командировки в Кыринский
район заглянули на огонек в кра-
еведческий музей средней шко-
лы села Верхний-Ульхун. Не-
смотря на хронический недо-
сып, тут же взбодрились. Музей-
ные экспонаты окунули нас в
события царской России. Мы
побывали в окопах Первой ми-
ровой войны, затем сразились
с унгерновцами на Ульхунской
земле, дали бой фашистам с
местными казаками где - то под
Сталинградом, после всего это-
го восстановили разрушенное
войной хозяйство, превратив
местный колхоз в оазис социа-
листического благополучия.
Так держать! Главный редактор
газеты «Вечорка» Владимир
Кантемир и корреспондент
Александр Романовский. 17. 03.
2022 г.».

Хорошо, что в школе
                          есть музей.
Значит, нить времен
                     не прервалась.
Значит, вместе все-таки
                                  сумеем
С прошлым удержать
                     незримо связь.
Ты в музей пришел
                не просто гостем
Память сердца здесь
                           ты оживи.
Может, станет хоть
                     немного проще
Нам понять сегодняшние
                                            дни.
Обо всём невозможно рас-

сказать. Приглашаю всех посе-
тить наш музей!

А. БАГРИНЦЕВА,
ученица 10 класса,
член совета музея

им. Тимофеева Ю.П.
Верхнеульхунской школы

Дорогому, уважаемому
Георгию Васильевичу
СТРАХОВУ 17 апреля
исполнилось 75 лет.  По-
здравляем с этим замеча-
тельным Юбилеем!             

75 - это жизненный
                                   опыт,
75 - это собранный
                                 стаж,
В 75 джентльмен
                   седовласый,
75 - с юбилеем мы Вас
Всей душою с теплом
                 поздравляем,
И желаем еще долго
                                 жить,
Улыбаться, шутить
                   и смеяться,
Оптимистом
   пожизненным быть!
Чтобы рядышком
                  былиродные,
Обнимали, любили
                             душой,
Чаще в гости бы к
             Вам приходили,
Изнутри заполняя
                          мечтой!

Профсоюзный
комитет работников

культуры

ЮРИСТ по гражданс-
ким делам предлагает свои
услуги: банкротство физи-
ческих лиц, обжалование ре-
шений Пенсионного фонда,
раздел имущества, трудовые
споры, составление доку-
ментов в суд. 8-925-186-01-
93, Наталья.

Работа
вахтовым методом

Принимаем рабочих
строительных специаль-
ностей. Проезд, питание,
проживание предоставля-
ются. Подробнее по теле-
фону 8 (999) 480-04-13.

КУПЛЮ золотые моне-
ты, шлих эфеля, концентрат,
вольфрам, молибден, радио-
детали и т.д. Телефон/ват-
сап: 8-915-454-50-68.

Чита-Кыра-Чита
Два выезда ежедневно

Доставка посылок
Отчетная документация

8-914-511-6000
8-924-511-6000

«Твоё Такси»

Анекдоты
- Спи, сынок, а то Баба яга

придет!
- А папа сказал, что твоя

мама в больнице!
***

- Дорогой, что там грохнуло
на кухне?

- Я увидел будущее!
- И что там, в будущем?
- Мы покупаем новую

сахарницу.
***

- Ты когда полочку в
комнате прибьешь?

- Знаешь, не торопи — если
все быстро делать, мне на
пенсии нечем заняться будет.

- Какая пенсия — тебе еще
тридцати нет!

- Я дальновидный…


